
 

 

 
 
 

 

  

 
 

～修学旅行を振り返って～ 

3 学年主任 高石 真子 

９月１０日～１２日の２泊３日で修学旅行に行ってきました。定番の「京都・奈良」ですが、「初めて訪

れる場所」という生徒がほとんどでした。１学期の事前学習で、それぞれが分担した寺社について調べまし

た。班行動では、自分が調べた寺社に行って調べたことを実際に検証してくることが課題でもありました。

初めての場所を自分たちだけで巡る班行動……それなりに制約はあるものの、生徒達にとってはワクワク

する時間だったと思います。 

 １日目は、奈良（法隆寺→興福寺→東大寺→萬福寺）でした。興福寺到着までは順調だったのですが、そ

の後が……。車の通る道を行けば迷うはずはないのに、待てど暮らせど、大仏殿に

来ない生徒達。公園の中を通ってしまったので、まずは時間を忘れて鹿と戯れてし

まい、その後道に迷って、やっと大仏殿に着いたときには本当はもう出発しなけれ

ばいけない時間になっていた班。多くて、とても焦りました。しかし、大仏を見な

いで奈良を去るわけにも行かず、萬福寺さんのご協力もあ

って、全員が大きくて荘厳な大仏と対面することができました。その後、萬福寺

で座禅体験。姿勢を正し，一定のリズムで深く呼吸することで、心を整えること

を体験し宿舎へ。 

 ２日目は朝から夕方まで、事前に計画した行程に沿っての班行動。金閣寺・広

隆寺・龍安寺・清水寺・高台寺・三十三間堂・伏見稲荷大社・銀閣寺・平安神宮・

東寺…………どこに行っても、千年の歴史を感じ、当時の人々に想いを巡らせた

り、今とは全く質の違う技術の高さを目の当たりにした……

と、信じたいのですが、ウォークラリーのような見学の早さに

はびっくりするものがありました。夜は、京都駅ビルの屋上へ

程散歩に出かけ、東京とはまた違った夜景を見たり、京都タワ

ーのライトアップの前で写真を撮ってもらったり……１時間

程度の夕涼みを楽しみました。 

 ３日目はタクシー行動。この日は運転手さんのガイドを聞きながらの見学だったので、ポイントを押さえ

充実した見学ができたことと思います。そして、新幹線に乗って一路東京へ。 

 ２日間の班行動は、普段はあまり話をしない班員とも協力し合い、仲良くなるのに十分な時間になりまし

た。おそろいのお土産を買ったり、みんなでおみくじを引いたり合格祈願のお守りを買ったりしたこと。お

しゃべりしながら巡った京都のまち。途中で食べた抹茶のソフトクリームやお団子がおいしかったこと。そ

れらは……寺社仏閣を巡り出逢った本物たちよりも、大きく深く心に刻まれているのかも知れません。それ

でも「ここ行ったよね！「これ見たことある！」ということがきっかけで、また興味をもって京都や奈良の

歴史や文化に触れる機会を自分で作ってくれれば嬉しいです。（次ページにつづく） 
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杉並区立泉南中学校 

杉並区教育ビジョン２０２３    みんなのしあわせを創る杉並の教育 

 

【教育目標】共に学び、よく考える人に 

      自ら律し、思いやりのある人に 

心身を鍛え、健康な人に 

泉 南 中 だ よ り 



 反省点ももちろんありました。それは、これからの学校生活で改善、挽回してくれるものと信じています。 

きっと各ご家庭で、お土産のお菓子を食べながら、思い出話に花が咲いたことと思います。保護者の皆様

には、初日は朝が早いにもかかわらずお弁当を持たせていただき、また大人でもしない“豪遊”のような費用

の捻出など、様々な面で多大なご協力をいただきました。感謝しています。ありがとうございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「税金が教えてくれたこと」    

＊年＊組 ＊＊＊＊ 

税金は私たちに様々な体験をさせてくれた。 

中学１年の時、私は杉並区の中学生小笠原自然体験交流会事業に参加した。これは次世代育

成基金という税金により、学校や地域での環境保全活動の推進役となる生徒の育成を目的とし

て各学校の代表生徒を世界遺産の小笠原に派遣する事業だ。この事業により私は環境を守るた

めの活動をしていきたいと思うようになった。 

小笠原の美しい自然は様々な人の手によって努力され守られていた。しかし、実際に現地へ

行ってみると、人の手によって生み出されてしまうゴミを全て排除し、これからもこの自然を

守り続ける事は大変なことであり、もっと取り組みをしていくべきだと感じた。 

小笠原では年間に 1,177ｔのゴミが排出されている。世界では毎年東京ドーム 7 個分のゴミ

が流れていて２０５０年には魚の数より海にあるプラスチックの数が上回ると言われている。

また海洋ゴミの８割は街から出ていると言われ、実際に海に流れ着いたゴミによって命を落と

してしまっている動物がたくさんいる。 

私たちが出したゴミが、回りまわって自分たちの元へと帰ってくるという事を皆が理解し、

対策をしていくべきだと考える。調べてみると森林環境税という新しい税金が作られているこ

とを知った。これは２０２４（令和６）年度から国内に住所のある個人に対して課税される国

税であり、市区町村において、個人住居税均等割と併せて１人年額千円が徴収される。その税

収の金額が、国によって森林環境譲与税として都道府県・市区町村へ譲与されるというもの

だ。この税金は画期的なものだと思う。しかしその税金だけでは全ては改善されない為、普段

から一人一人の意識を変えていく事が大切だと思う。 

そこで、私が参加したような事業の機会を沢山の人に知ってもらい、ゴミ問題に興味を持つ

人たちを更に増やせるきっかけを作ることを提案したい。自分たちのために税金が使われてい

ると実感できれば、より多くの人に共感してもらえ、自ら動き出すきっかけが作れると思うか

らだ。私も数年後には社会人となる。自分も社会の一員になる自覚を持って今後も興味を持っ

てもらえるな事業や、活動をできるようにしっかりと納税して、人間だけではなく地球に住ん

でいる生き物たちを守れる社会を支える一員となりたいと思う。 

 

✿中学生の「税についての作文」 杉並区長賞 受賞✿ 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

10 月 16 日（月）、爽やかな秋晴れのもと、杉並公会堂にて合唱コンクールを開

催しました。今年度のスローガンは「Re START～響け僕らの歌声（メッセージ）」。

コロナ禍での制限も緩和され、文字通り「再スタート」を切った今年、各クラスの

すばらしい歌声がホールいっぱいに響き、会場は惜しみない拍手に包まれました。 

6 月から準備を進めてきた実行委員を中心に、2 学期からは朝練習や放課後の練

習 
1 学年合唱「大切なもの」 

習漬けの日々に。加えて指揮、伴奏の練習、看

板やプログラムの作成と、生徒たちの頑張りに

は目を見張るものがありました。その成果が見

事に花開いたコンクール当日となりました。保

護者の皆様におかれましても、生徒たちを支え

ご協力いただき、ありがとうございました。 

 

３学年合唱「春に」 ３－B 自由曲「正解（こたえ）」 ３－A 自由曲「友～旅立ちの時～」 

筝曲部発表「群青」 

✿表彰 

指揮者賞 ＊＊＊＊、＊＊＊＊ 

伴奏者賞 ＊＊＊＊、＊＊＊＊ 

＊＊＊＊ 

演劇部発表「ネメシスの因果応報」 特別審査員  

方南小 藤井隆一先生 

1―C 自由曲「COSMOS」 １－A 自由曲「キミのもとへ…」 1―B 自由曲「Let’s Search For Tomorrow」 

２学年合唱「時の旅人」 ２－A 自由曲「ヒカリ」 2－B 自由曲「あすという日が」 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１０月 ～ １１月 の 主 な 予 定 

日(曜) 内容 日(曜) 内容 

10/23(月) 

24(火) 

25(水) 

28(土) 

11/２(木) 

4(土) 

 

５(日) 

６(月) 

生徒会認証式・安全指導 

避難訓練 

進路面談（3 年生、～11/２） 

杉並区連合文化祭(～30 日) 

2 年生校外学習 

泉南町会主催行事 

（昔の遊び・今の遊び in 体育館） 

英検 2 次試験 

全校朝礼・安全指導 

７(火) 

10(金) 

17(金) 

20(月) 

21(火) 

24(金) 

26(日) 

27(月) 

29(水) 

3 年生理科教室・生徒総会リハーサル 

生徒総会 

期末試験（理科・英語・技術家庭） 

期末試験（国語・社会・保健体育） 

期末試験（数学・音楽・美術） 

避難訓練・普通救命講習（3 年生） 

スピーキングテスト（3 年生） 

生徒朝礼 

方南小６年生授業体験 

【外部講師によるがん教育講演会】 

10 月２日（月）、２年生に日本対がん協会の堀均（ほり 

ひとし）氏によるがん教育講演会を行いました。がんサバイ

バーである堀氏は、48 歳の時に肺がんを発症。放射線、化

学療法、手術とあらゆる方法で闘病し、70 歳を超えた現

在、がんの正しい知識の普及や、がん患者さんの支援を行っ

ています。 

国民の 2 人に１人はかかるといわれるがんですが、加齢や

生活習慣等で毎年約 100 万人ががんを発症するとのこと。

がんの特徴や実際の経験談を聞くことで、健康や命の大切さ

について学ぶことができました。 

 

【小学生部活動体験】 

10 月 3 日（火）、5 日（木）、6 日（金）の 3 日間、放

課後に小学生の部活動体験を行いました。方南小と大宮

小より延べ 50 名の小学生がそれぞれ希望する８つの部

活動に参加しました。どの部活動でも、緊張しながらも

中学生たちと一緒に活動を体験することにより、中学校

生活のイメージを膨らませているようでした。 

 

【第 2回進路説明会】 

10 月 17 日（火）、3 年生・保護者への 2

回目の進路説明会を行いました。いよいよ実

際に受験する高校を絞り込む時期となり、都

立高校、私立高校への出願方法など、入試に

向けての具体的な説明を行いました。 

3 年生の教室前の廊下には、都立・私立高

校のポスターを所狭し 

と展示しており、今月 

から志望先検討のため 

の進路面談も始まりま 

す。 

 
【生徒の表彰等】 

〇令和 5 年度「少年の非行防止啓発ポスター」中学生の部 優秀賞 ＊＊＊＊ 

〇全国納税貯蓄組合連合会及び国税庁主催中学生の「税についての作文」 区長賞 ＊＊＊＊ 

〇東京都中学校バドミントン選手権大会 杉並区大会 女子団体 第三位 

                         女子シングルス 第一位 ＊＊＊＊ 

〇杉並区中学校陸上競技選手権大会 第一位 1・2 年走幅跳 ＊＊＊＊ 

 


